
初中中史修訂增學趣
教師認同方向 讚「香港發展」助了解與祖國關係
香港文匯報訊（記者 黎忞）研究逾兩年的初中中國

歷史科課程修訂，日前正式提出建議方案並開展為期一

個月的諮詢，有關修訂包括首次將「香港發展」納入課

程貫穿於不同朝代，又將原本分為甲乙部的政治史及文

化史，改為融入於各個歷史階段涉獵「文化發展」。教

育局昨日就修訂舉行教師簡介諮詢會收集意見，會上不

少教師認同修訂的方向，並對課節分配等技術性問題表

達關注。另外亦有教師提出，着重「文化發展」雖然可

提升學生學習中史興趣，但亦要小心處理，以免修訂後

課程反而忽略原本較集中處理的政治史。
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舊課程大綱

（政治史部分）
■華夏政治的肇始

■周代封建與列國相爭

■秦代大一統帝國

■西漢國力的統整張弛

■東漢的戚宦政治

■魏晉南北朝的分裂

（文化史部分）
■遠古時期的文化

■文字的起源與發展

建議修訂新課程大綱

■華夏民族與文明的起源、春秋戰國時期的變局

■統一國家的建立與發展、漢代的中外文化發展

■秦漢時期的香港：嶺南的開發及其與中原的關係

■魏晉南北朝的分裂與政權的更替

■南北方的發展概況

■魏晉南北朝的科技與藝術發展

■隋朝的統一、唐代的盛世、唐代的開放社會

■安史之亂與其後北方民族的融和及南方的進一步開發

■魏晉至隋唐時期的香港：南方對外海路交通的發
展與屯門的地位

新舊初中中史課綱對比

舊課程大綱

（政治史部分）
■滿清入關與康、雍、乾盛世的統治政策

■道、咸時期的內憂外患

■同、光年間救國行動的起落

■革命運動與民國成立

■軍閥政治

■國共第一次合作與分裂

■國共第二次合作與抗日戰爭

■戰後國共關係與新中國成立

（文化史部分）
■學術思想的發展、宗教概說

建議修訂新課程大綱

■兩宋的發展

■蒙元的統治與文化傳播

■宋元時期的香港：宋末皇室與
中原人士的南來和香港經濟發展

■君主集權政治

■交通與經濟發展

■國防建設與科技成就

■滿清入關與清初政局

■清廷的自強與改革

■明清時期的香港

舊課程大綱

（政治史部分）
■隋代統一南北與速亡

■唐代的盛世及其後的藩鎮與宦官亂政

■五代的武人專政

■北宋的積弱與變法

■南宋的偏安

■元代的高壓統治

■明代的君主集權政治

（文化史部分）
■科技發明與重要建設、中外交通的發展

建議修訂新課程大綱

■革命、共和與軍閥割據

■國共合作與分裂

■日本侵華與抗日戰爭

■國共內戰與國民黨退守台灣

■清末民國時期的香港

■新中國的內政概況

■新中國對外關係的發展

■改革開放前後人民生活剪影

■新中國時期的香港
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隨着全球城市化的迅速發展，地球物
種滅絕的速度亦不斷加速，讓野生物種
能在公園生活成為重要保育方向。港大
生物學博士生曾栢諾以逾半年時間調查

九龍各大公園蝴蝶種群分佈情況，經深入研究後建議市
區公園選種更多適宜蝴蝶生活的植物和花卉；同時設立
免除人類干擾、不噴殺蟲劑的「自然角」，提升蝴蝶邂逅
「另一半」的機率，期望吸引更多蝴蝶種群落戶市區公
園，增添本港蝴蝶紛飛的美景。
港大生物科學學院助理教授Bonebrake博士領導港大
「全球變化及熱帶生態保育研究所」，專門從事地球生
態保育領域的研究。曾栢諾在導師Bonebrake博士指導
下，於2014年4月至11月調查了九龍所有較大市區公
園，收集蝴蝶分佈的數據和標本，發現約有51種蝴蝶在

市區公園翩躚起舞，佔全港蝴蝶種群的20%，顯示本港
生態環境良好。Bonebrake博士和曾栢諾昨日舉行記者
招待會，公佈項研究報告成果並提出相關建議。
曾栢諾表示，本港市區公園最常見的三種蝴蝶包括酢
醬灰蝶、毛眼灰蝶與遷粉蝶屬，數量約佔市區蝴蝶
90%，顯示該三種蝴蝶已充分適應市區公園生態環境。
他亦發現了素雅灰蝶與咖灰蝶等4種罕見或非常罕見的
蝴蝶。Bonebrake 博士解釋，在自然生態系統下，罕有
物種可以在細小的棲息地建立種群；但在城市生態系統
中，因為噴灑殺蟲劑、修剪和移除植物及公園遊客流量
等對物種生存構成嚴重干擾，故罕有物種難以在公園內
建立種群。
曾栢諾說，蝴蝶種群繁衍關鍵，是提升成年期時遇到

同族「異性」的幾率，「市區公園若能因應蝴蝶需要做適

當調整，應能吸引更多蝴蝶來公園『安家落戶』。」他續
說，影響市區蝴蝶分佈有兩大因素，其一是環境因素，
即幼蟲期所需的寄生植物與成蟲期所需的花卉數量，
「不同種類的蝴蝶幼蟲往往只吃特定的幾種樹木或雜草
的葉子，成蟲則主要以吸食花蜜為生。」二是位置因
素，即需要較為原生態的棲息地，避免人類活動的干
擾。調查顯示常見蝴蝶種群較受環境因素影響，罕見種
群較受位置因素影響。
Bonebrake博士指出，蝴蝶如何使用市區公園內的各
種資源仍未能確定，蝴蝶也可能跟人類一樣只是公園的
過客，未來的研究方向包括探討市區公園及自然郊野地
區的蝴蝶種群如何互相影響；還有其他物種、例如雀鳥
如何利用市區公園作為棲息地，以及雀鳥與蝴蝶族群之
間的互動關係。他表示，系列研究的重要目的，是希望
各界人士能攜手保護自然環境，讓其他物種的「香港居
民」也能與市民和諧共存。 ■記者 殷翔

公園倡設「自然角」「做月老」幫蝴蝶
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初中中國歷史科課程修訂正在進行
諮詢，教育局局長吳克儉指，是次修
訂希望透過「古今並重」、「全面均
衡」的定位，以學生為主位助他們讀

好中國歷史，同時讓他們有系統地了解香港的發展與
國家歷史各個不同階段亦緊密相連。他特別舉例指，
香港的李鄭屋邨漢墓博物館及土瓜灣的宋王臺，便具
體的說明了在漢朝、宋末等不同中國歷史階段，香港
發展均與國家一脈相承，息息相關。
就是次中史課程修訂建議，吳克儉前晚席公開活

動時亦有作介紹。他表明，有關修訂是以學生為主
位，希望提升其學習中史的興趣及效能，吸引更多人
於高中選修。他又解釋指，中國歷史源遠悠長，惟初
中只有3年時間，所以希望做到古今並重，即古代史
和近代史之間作較好的平衡，並將部分內容化繁為
簡。
他又強調是次修訂注重「全面均衡」，由以往過

度集中於政治史，較少講社會史和文化史，改為更全
面平衡地發展；例如可以透過兩漢時絲綢之路開通、
魏晉南北朝時水陸武備的改進、唐朝婦女生活面面觀
和她們的社經地位，以至明朝長城、北京城整個建築
等課題，讓學生可以從科學、交通、藝術等不同角度
學習中國的歷史、文化和社會發展。
是次修訂又建議於中國不同歷史階段，各自突出
說明香港當時的地位及情況，吳克儉表示，此舉可讓
學生認識香港的地位與國家一脈相連。他舉例指，李
鄭屋邨漢墓博物館便對應漢朝時期的發展，而隋唐時

候，屯門一帶亦是國家對南方對外的海路交通的一部分，及
至宋末時則有港人熟悉的土瓜灣宋王臺，都能具體看到香港
和國家整體歷史發展的緊密連接。 ■記者 高鈺
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�����4BZ�4BZ教育局昨日則舉行中史科修訂簡介諮
詢會，由專責委員會主席梁元生及

教育局高級課程發展主任（中國歷史）
李淑賢等，向教師簡介修訂理念及課程
要點等，諮詢會歷時逾3小時，近400人
出席。

教師關注政治史刪減細節
資深中史科教師黃家樑會後引述出席
教師回應指，當中較多人關心在教學上
的技術問題，例如課節分配等；另有教
師指修訂後如較着重「文化史」而忽略「政
治史」，擔心會否將後者「刪減到血肉模
糊」。根據他的教學經驗，學生對例如三
國時代的戰爭內容，比起認識石窟、神
像和宗教等更感興趣，認為當局要深思
增加「文化史」會否有反效果。
在馬鞍山區中學任教的李老師認為，
修訂後所涉及唐朝婦女史等課題確較有
趣，而比較着重「香港發展」部分，可
讓學生了解在不同朝代香港與國家歷史
發展的關係，相信可提高學生興趣。
惟她亦提到，現時描述的課程框架，
涉及朝代「興盛」部分較多，「衰亂」
較少；以往亦着重政策如何施行，而修
訂下則注重政策作用，教與學或需要一
定調節。

指港史宜援引實例
就課程新增「香港發展」內容，資深
中史科教師、中史教師會會長李偉雄認

為教師可更易引入生活化例子，令學生
研習時有深刻印象，例如當學生路經一
些歷史遺址，例如香港史上第二間大
學，位於屯門的達德書院，可回想起相
關的史事。
他續稱，課程如增加「文化史」比重，
確或能提高學生學習興趣，但要留意「政
治史」內容有否「減錯」，「例如減了人物
歷史和朝代衰落部分」。
另外，由於「文化史」涉獵更多藝術、
文化和音樂等知識，例如建築藝術、唐
代婦女地位等，教師或要花不少時間搜
集資料備課。
就有報道指，新的課程大綱中現代史
課題「新中國時期的香港」之下，初稿
曾有一個子課題名為「基本法與『一國
兩制』下香港的發展」，後改成「回歸
後的香港」，李偉雄認為有關改動合
理，因為坊間已有不少基本法教材，而
且通識科亦有涉獵相關內容，沒有需要
在中史科重複教授。他又提到，討論
「回歸後的香港」，無論是基本或深化
知識方面，也會提到基本法等內容，相
信日後詳細指引或補充資料亦會列明。
梁元生在諮詢會後亦有回答記者提
問，他表示三國時代戰爭內容豐富，亦
有發展成遊戲，「學生梗係有興趣」，
但那無損對文化議題的探討。
他認為，中華文化對全球社會及人類
發展有貢獻，建議教師可多利用影像等
生動手法表達，引起學生學習興趣。

■梁元生認為在教
授有關「香港發展」
內容時可引用生動
例子，提升學習興
趣。 莫雪芝 攝

■李偉雄指香港史
可令學生更認識香
港發展。

莫雪芝 攝

■黃家樑指學生一
般對三國時代等戰
爭，比起認識宗教
等更感興趣。

莫雪芝 攝

■本港較常見的曲紋紫灰蝶。■本港較罕見的網絲蛺蝶。

金罐加多寶受金罐加多寶受GG2020峰會集體表彰峰會集體表彰
國際化品質再次得到認可國際化品質再次得到認可

為了切實落實習近平主席的指示，2016年 9月28
日，杭州市委、市政府召開了「全市G20杭州峰

會總結表彰大會」，對峰會期間提供產品和服務的優秀
贊助商進行表彰。在峰會公佈獲獎名單環節，加多寶因
積極參與峰會的飲品保障工作，被國際峰會杭州市籌備
工作領導小組授予「G20杭州峰會贊助商」稱號，金罐
加多寶涼茶則被授予「G20杭州峰會選用產品」稱號，
為加多寶國際化戰略再下一城。
如外界所知，20年來，加多寶正是依託「正宗配
方」、「預防上火」的精準定位，以及涼茶文化的全球
推廣，成功開創並做大了涼茶品類，將嶺南一隅的涼茶

推廣到了全國乃至全世界。作為第一家響應中央「一帶
一路」走出去的涼茶企業，加多寶已經在全球六十多個
國家和地區銷售。
在G20峰會上多次高光出鏡的金罐加多寶，其實早

已成為眾多國際盛會上靚麗的風景線。據悉，自去年4
月升級金罐以來，加多寶就已經全面開啟了國際化戰
略。從米蘭世博精彩亮相，到綠色論壇圓滿收官，再
到伴隨習主席訪美、訪英等外交新常態，不斷上演着
民族品牌的逆襲大戲。今年隨着走進聯合國及助陣里
約奧運會，加多寶涼茶的國際化已進入了新的征程。
此外，為了佈局海外市場，加多寶加快海外建廠步

伐。繼馬來西亞的生產基地落成後，2016年 6月 24
日，加多寶集團與泰國合作方簽約，在泰國建立生產
基地，以便最大程度滿足了日益增長的國際市場消費
需求，全面推進國際化戰略。
加多寶集團黨委書記龐振國表示：「『一帶一路』、

『文化走出去』為加多寶這樣的民族企業帶來了更多全
球化發展的契機。未來，加多寶會繼續在國家宏觀戰略
的指導下，把握新常態，立足新起點，促進新發展，把
中國的涼茶文化推廣至全球，讓金罐加多寶成為世界認
識中國的金名片，為實現民族品牌偉大的『中國夢』作
出貢獻。」 （特刊）

中共中央總書記、國

家主席、中央軍委主席

習近平日前對G20杭州

峰會總結表彰工作作出

重要指示。習近平指

出，對為杭州峰會成功

作出貢獻的人員，要進

行表彰。外交、財經、

安保、宣傳、文藝、交

通、質檢、衛生、氣

象、後勤等部門要做好

總結和表彰工作。


